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Некоторые эксперты за-
являют, что состояние во-
допроводных сетей в Кры-
му не меняется со времен 
Украины. Каков сейчас 
реальный процент потерь 
в сетях? Насколько они 
изношены?
Нельзя сказать, что си-

туация не меняется. Она 
меняется, но в худшую 
сторону. Потому что, не 
смейтесь, но мы уже ми-
нуту разговариваем, и все 
наши сети на эту минуту 
стали старше. Почти все 
сети, которые сейчас экс-
плуатируются, были по-
строены в основном в пе-
риод с 60-х по 80-е годы 
прошлого века. Их сред-
ний возраст – от 40 до 60 
лет. Процент износа очень 
большой – до 80%.
Проблема ранее была 

ведомственной, а сейчас 
уже стала государствен-
ной. Заключается она в 
том, что в предыдущие 
десятилетия многие ве-
домства, строя фабрики, 
заводы, жилье, объекты 
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социальной инфраструк-
туры, самостоятельно за-
прашивали технические 
условия, проектировали 
и строили сети. Из чего? 
Из того, что в тот момент 
находили: асбестоцемент, 
чугун, сталь… То есть у 
нас бывает водовод, кото-
рый собран, как солянка.  
И режимы работы гидрав-
лики по таким водоводам –  
отвратительны.
За годы после возвра-

щения в Российскую Фе-
дерацию, Сергей Вале-
рьевич (Аксёнов, Глава 
Республики Крым) поста-
вил задачу, и мы приня-
ли на баланс практически 
все сельское водоснабже-
ние. К примеру, 1 июня 
2018 года мы приняли Ле-
нинский район, в котором 
процент потерь составлял 
95%. Есть территории, где 
проценты потерь и 40%, и 
30%, но в целом, у нас 
по предприятию – 55% по-
терь в сетях.
Но, эта цифра – вир-

туальная. Она просто су-

ществует как результат 
деления двух показателей 
поднятой из существую-
щих источников воды и 
поданной потребителю. 
Этой цифрой оперировать 
невозможно. Поэтому по 
каждому филиалу отдель-
но ежегодно разрабаты-
ваются свои производ-
ственные программы, и в 
рамках этих программ мы 
какую-то толику разводя-
щих сетей внутри того или 
иного поселка или города 
меняем.
Если я, например, ска-

жу, что за прошлый год 
мы поменяли 30 км сетей, 
то на первый взгляд эта 
цифра бесконечно мала, 
потому что всего в Кры-
му 7 тысяч километров 
водопроводных сетей и 3 
тысячи канализационных. 
Но порой в городской за-
стройке поменять и 100 
метров трубы – это уже 
подвиг.
Большое количество на-

правленных на решение 
проблемы проектов зало-
жены в федеральную це-
левую программу разви-

тия Крыма и Севастополя. 
Расскажите об исполнении 
этих проектов.
ГУП РК «Вода Крыма» –  

это эксплуатирующая ор-
ганизация. Мы эксплуати-
руем то, что было постро-
ено ранее, и очень ждем, 
когда начнем эксплуатиро-
вать то, что будет постро-
ено новое. Действительно, 
по ФЦП огромное количе-
ство объектов заложено, по 
республиканской адресной 
инвестиционной программе 
тоже. Мы, если и участву-
ем в этих двух программах, 
то больше как заказчики по 
проектированию.
В то же время, чтобы 

уйти от этой головной боли 
на удаленную перспективу, 
мы проделали колоссаль-
ную работу. Разработали 
очень большое количество 
мероприятий, которые до-
полнительно будут вклю-
чены в федеральную це-
левую программу. Общий 
объем финансирования 
разработанных нами про-
грамм составляет порядка 
37 млрд рублей.

(Окончание на 2 стр.)

Дефицит воды – не новое для крымчан явле-
ние. Вододефицитные годы случаются на полу-

острове с определенной, известной специалистам, 
периодичностью. Так и 2020 год начался с сооб-
щений о низкой наполняемости водохранилищ. По 
данным Госкомитета по водному хозяйству и ме-
лиорации Крыма, по состоянию на 26 мая водохра-
нилища естественного стока заполнены на 33%, их 
объем составляет 62,3 млн кубометров; наливные 
водохранилища заполнены на 36%, объем их напол-
нения составляет 34,7 млн кубометров. За месяц 
наполняемость снизилась на 7,1 млн кубометров.
Напряженная ситуация с водообеспечением насе-

ленных пунктов Крыма, о которой начали говорить 
еще в начале года, связана не только с недоста-
точным количеством осадков и, как следствие, низ-
кой наполняемостью водохранилищ, а и с высокой 
степенью изношенности сетей водоснабжения. Каков 
средний возраст сетей, насколько высок процент по-
терь в них, и, главное – какие меры предпринима-
ются для минимизации потерь в сетях? На эти во-
просы Крыминформу ответил генеральный директор 
госпредприятия «Вода Крыма» Владимир Баженов.
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Это, в частности, рекон-
струкция двух водопрово-
дных очистных сооруже-
ний, реконструкция трех 
и строительство одного 
нового подземных водо-
заборов, а также рекон-
струкция и строительство 
магистральных водоводов 
для подачи воды от этих 
водозаборов в Симферо-
поль. Некоторые из этих 
работ уже ведутся. В част- 
ности, завершается стро-
ительство водоводов от 
Ивановского и Вилинского 
водозаборов. На перспек-
тиву у нас есть и Беш-
терек-Зуйский водозабор. 
Там должен быть полно-
стью построен и оборудо-
ван водозабор и водовод 
в село Белое. По плану 
эти работы будут выпол-
нены к 2024 году.
Суммарная мощность 

трех источников составит 
70 тысяч кубометров воды 
в сутки. Уже к июлю вода 
из двух водозаборов пой-
дет на Симферополь. Это –  
более 50 тысяч кубоме-
тров в сутки. Какая ре-
шится сразу задача, ког-
да мы пригоним воду из 
этих двух водоводов? Мы 
просто оставшуюся воду 
из водохранилищ начнем 
использовать на 50 ты-
сяч кубометров в сутки 
меньше. То есть к менее 
устойчивым от засухи, 
циклическим по времени 
водохранилищам поверх-
ностного стока навсегда 
добавится вода из сква-
жин.
К этому добавится, как я 

и говорил, реконструкция 
водоочистных сооружений: 
на Петровских скалах и в 
Приятном Свидании. Ког-
да будут выполнены все 
эти мероприятия, мы ми-
нимизируем потери и бу-
дем входить в следующий 
засушливый период более 
спокойно. Более того, мы 
постараемся его не допу-
стить, потому что мы бу-
дем постоянно воду под-
качивать.
Какие еще меры пред-

принимаются для улучше-
ния ситуации водоснабже-
ния Крыма?
Правительство выделило 

средства, лично Сергей 
Валерьевич принял это 
решение, и нам выделены 

25 млн рублей на приобре-
тение суперсовременной 
машины телескопической 
инспекции, которая будет 
оборудована 5-6 абсолют-
но разными технология-
ми поиска утечек воды с 
точностью до 10 сантиме-
тров. Кроме того, она бу-
дет искать несанкциониро-
ванные врезки или места, 
где наша вода попадает 
незаметно в ливневку, а 
мы и не знаем, что она 
вытекает в Салгир, потому 
что этого не видно и ни-
кто не жалуется. До кон-
ца года мы такую машину 
должны приобрести. Кро-
ме того, будет закуплена 
и другая специальная тех-
ника. Так что к повторе-
нию маловодного периода 
мы готовимся достаточно 
серьезно.
Каков нормативный по-

казатель потерь воды в 
сетях, к которому необхо-
димо прийти?
Наша задача – довести 

показатель водопотери до 
нормативного – до 30%. 
Это то, что нам заклады-
вает Госкомцен. Сейчас 
суммарный показатель 
потери по Симферополю 
составляет 55%.
Правда ли, что наши 

водопроводные сети вет-
шают быстрее, чем ре-
монтируются? Как часто 
происходят аварии?
Повреждения возникают 

хаотично. Иногда проходит 
день, когда происходит 
1-2 аварии, а на другой 
день – 16. Причем это не 
связано ни с перепадами 
температуры воздуха, ни с 
ветром или любым другим 
климатическим явлением. 
Просто износ сетей таков, 
что повреждения выскаки-
вают хаотично.
Потребность в замене 

сетей должна быть поряд-
ка 10% исходя из срока 
амортизации. То есть из 
7 тысяч километров труб, 
700 км нужно было бы 
менять. Но это сотни мил-
лиардов рублей, поэтому 
пока мы меняем самые 
характерные участки. Сей-
час мы перешли на новые 
полиэтиленовые трубы 
(П-100). Эта труба прак-
тически не имеет срока 
эксплуатации, т.е. наши 
правнуки будут получать 
воду по этой трубе. Если 
по 70-80 км труб ежегодно 
менять, то, наверное, за 

пятилетку, мы выйдем на 
показатель в 30% потерь.
Ранее власти заявляли, 

что при возможном ухуд-
шении ситуации готовы 
ввести в Симферополе 
водоснабжение по графи-
ку. Готова ли «Вода Кры-
ма» к такому развитию 
событий?
Еще до конца 1990-х 

годов Симферополь жил 
на режимном водоснаб-
жении: 4 часа утром и 
4 часа вечером. Потом 
мы увеличивали резерву-
арный парк. За эти годы 
возникло более 200 ре-
зервуаров чистой воды, 
мы существенно увеличи-
ли емкость. Поэтому те-
перь за 8 часов – с 10 до 
18, когда водопотребление 
снижается, мы успеваем 
достаточным количеством 
воды запастись.
Каковы минусы ре-

жимного водоснабжения? 
Люди будут делать запас 
воды: кто-то в ведрах, а 
кто-то даже в ванных. За-
чем, не знаю, но будут. 
А это уже достаточно 
серьезные потери. Есть 
и другая проблема. Нам 
нужно ставить огром-
ное количество регулято-
ров давления. На насосы 
ставить плавный пуск, 
плавный стоп, частотные 
регуляторы, чтобы элек-
трикой, а не задвижками 
регулировать давление в 
сети. Поскольку сейчас 
этого в городе не очень, 
то мы предполагаем, что 
количество порывов после 
введения подачи по гра-
фику резко возрастет. И 
проблема будет носить не 
столько гидравлический, 
сколько социальный ха-
рактер. Социальные сети 
взорвутся, мол в кране 
воды нету, а по улице она 
течет. И эта напасть мо-
жет нас накрыть очень се-
рьезно. Это объективно –  
в случае перевода на ре-
жим число повреждений 
на какую-то величину уве-
личится.
Но мы и этого не бо-

имся. Мы из более бла-
гополучных филиалов, где 
такого не будет, будем 
стягивать по потребности 
сюда ремонтные бригады. 
Столицу мы будем дер-
жать всеми имеющимися 
техническими, инженерны-
ми и административными 
возможностями. В случае 

перевода на режим гра-
фиков, ответственность 
будет лежать в 50% на 
нас как на ресурсоснаб-
жающем предприятии, а в 
50% – на жителях, кото-
рые должны четко пони-
мать форс-мажор и бе-
речь каждый стакан воды.
Как вы считаете, при 

нынешнем положении дел 
удастся ли Симферополю 
избежать перехода на по-
дачу воды по графикам?
Согласно уставу пред-

приятия, мы должны ис-
ходную воду превратить 
в питьевую, подать потре-
бителям, собрать стоки, 
обезвредить и сбросить 
в водные объекты. «Вода 
Крыма» 24 часа в сутки 
365 дней в году исходную 
воду готова превращать в 
питьевую, что мы сейчас 
и делаем. А вот вопрос 
исходной воды – это не-
бесная канцелярия.
Самая большая засуха 

была в 1993-1994 годах. 
Потом она повторялась 
в другие годы, последний 
плохой сезон был в 2013 
году. Я знаю, что в 2015 
году в такие же майские 
дни, 25-26 мая, в Симфе-
ропольском водохранили-
ще было не девять млн 
кубометров запаса воды, 
а шесть. И если вы сейчас 
едете со стороны Лозово-
го, то с дороги еще че-
го-то там водохранилище 
видите, то в 2015 году ни-
чего никто не мог видеть. 
А 28 мая прошел один 
единственный дождь, и мы 
получили воду. Поэтому на-
дежда умирает последней. 
С профессиональной точки 
зрения, могу сказать, что, 
зная какие могут быть по-
следствия, страшно пред-
ставить, что небесная кан-
целярия нас подведет.
При стабильном финан-

сировании и выполнении 
заложенных программ, 
как много необходимо 
времени, чтобы улучшить 
ситуацию с водоснабжени-
ем в Крыму?
Пять лет хватит, чтобы 

нормализовать ситуацию 
по Крыму. Полностью об-
новиться мы за это время 
не обновимся, но миними-
зировать потери и сделать 
ситуацию более стабиль-
ной – мы сможем.

Жабенко Людмила  
(ИА Крыминформ 

28.05.2020)
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Рудь Юрий Григорьевич –  
водитель специализированного 

автомобиля транспортного  
участка Керченского филиала  

ГУП РК «Вода Крыма»   

Родился 10 июля 1954 года. В 1969 году сра-
зу после окончания школы устроился   ра-

ботать автослесарем, затем учеба в техникуме, 
служба в Советской Армии, и с 1975 года Юрий 
Григорьевич трудится в Керченском филиале по 
сегодняшний день. Общий трудовой стаж на пред-
приятии составляет 46 лет. Отличительными ка-
чествами Юрия Григорьевича являются высокий 
профессионализм, добросовестное отношение к 
выполнению должностных обязанностей и чувство 
ответственности за порученное дело. 
За многолетний период работы был награж-

ден Почетными грамотами ПО Крымводоканал, 
Почетными грамотами ГУП РК «Вода Крыма», 
Почетной грамотой главы Администрации города 
Керчи. Дважды был занесен на городскую Доску 
Почета, ему присвоено звание «Лучший в про-
фессии». 
Руководство и трудовой коллектив Керченского 

филиала ГУП РК «Вода Крыма» с огромным ува-
жением относятся к Юрию Григорьевичу. Своим 
трудолюбием и преданностью предприятию   он 
демонстрирует   пример для многих молодых со-
трудников транспортного участка.

Мишенина Светлана Ивановна –   
инженер водоочистной  

станции Керченского филиала  
ГУП РК «Вода Крыма»

Родилась в 1954 году. Трудовой путь начала 
в 1971 году лаборантом-пробоотборщиком 

очистных сооружений. С 1977 года и по насто-
ящее время работает инженером водоочистной 
станции. Светлана Ивановна очень добросовест-
но относится к исполнению своих должностных 
обязанностей, главными из которых являются 
бесперебойная и качественная подача воды в 
город-герой Керчь, бесперебойная работа хло-
раторных установок, устранение утечек хлора 
в аварийных ситуациях, осуществление техно-
логической промывки и чистки контактных ос-
ветлителей, обеспечение заданного давления  
в сети. 
За многолетний добросовестный труд, высокий 

профессионализм Светлана Ивановна неодно-
кратно была награждена Почетными Грамотами 
Керченского филиала ГУП РК «Вода Крыма», 
Почетными грамотами   генерального директора 
ГУП РК Вода Крыма», Почетной грамотой Мини-
стерства ЖКХ РК. Была занесена на городскую 
Доску Почета.
 На протяжении многих лет Светлана Иванов-

на является наставником молодежи, активно уча-
ствует в общественной жизни предприятия.
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Сотрудниками або-
нентских служб, а 

именно водных инспекций 
ГУП РК «Вода Крыма» на 
постоянной основе про-
водятся мероприятия по 
поиску, предупреждению, 
снижению, минимизации 
потерь воды на сетях во-
доснабжения, выявлению 
фактов несанкционирован-
ного подключения к сетям 
водоснабжения и/или во-
доотведения.
Наши сотрудники осна-

щены модернизирован-
ным оборудованием, по-
зволяющим обнаруживать 
коммуникации (трубы) на 
различной глубине зале-
гания вне зависимости от 
материала труб и, соот-
ветственно, выявлять не-
санкционированные под- 
ключения к сетям водо-
снабжения и/или водоот-
ведения.
За истекший период 

2020 года сотрудниками 
водных инспекций пред-
приятия выявлен ряд скры-
тых (невидимых) утечек на 
централизованных сетях 
водоснабжения с больши-
ми периодами/ продолжи-
тельностью и масштабными 
объемами потерь. 

РАБОТА ПО ПОИСКУ  
ПОТЕРЬ ВОДЫ! 

Кроме того, выявлено 
77 незаконных врезок (не-
санкционированных под- 
ключений к системе водо-
снабжения и/или водоот-
ведения). По результатам 
проведенных проверок 
произведено начисление 
штрафных санкций на 
сумму 10,6 млн. рублей.
Так, только сотрудника-

ми водной инспекции Су-
дакского филиала за ис-
текший период 2020 года 
выявлено 10 нарушений, 
предъявлено штрафных 
санкций на сумму 5,0 млн. 
руб, Красноперекопско-
го филиала 7 нарушений, 
предъявлено штрафных 
санкций на сумму 3,0 млн. 
руб., Феодосийского фили-
ала 5 нарушений, предъ-
явлено штрафных санкций 
на сумму 0,8 млн. руб. 
Потери (видимые, не-

видимые, скрытые), не-
санкционированные под-
ключения и безучетное 
водопотребление отри-
цательно влияют на фи-
нансово-экономическое 
состояние Предприятия, 
качество поставки воды 
абонентам, поскольку про-
изводятся без соблюдения 
санитарных требований, 

технических и конструк-
тивных разрешений.
С абонентами проводит-

ся разъяснительная рабо-
та о порядке подключения 
к системе водоснабжения 
и водоотведения в соот-
ветствии с действующим 
законодательством Рос-
сийской Федерации.
Также с абонентами на-

лажена обратная связь 
в части предоставления 
информации об известных 
им фактах потерь воды, в 
том числе незаконных под-
ключений, на которые не-
замедлительно осуществля-
ются выезды сотрудников 
производственных и або-
нентских служб филиалов. 
Просим всех сотруд-

ников Предприятия быть 
более бдительными, ока-

зывать посильную помощь 
абонентским службам 
филиалов в части преду-
преждения, снижения, ми-
нимизации потерь воды, 
выявлению фактов несанк-
ционированного подключе-
ния к сетям водоснабже-
ния и/или водоотведения. 
Слаженная, согласован-
ная и конструктивная 
организация работы обе-
спечит не только высокое 
качество оказания услуг, 
но и предотвратит нару-
шение действующего зако-
нодательства Российской 
Федерации в сфере водо-
снабжения, предупредит 
расточительное исполь-
зование водного ресурса 
и послужит стабилизации 
экономического состояния 
Предприятия!

ГУП РК «Вода Крыма» –  
одно из главных ресур-
соснабжающих социаль-
но значимых предприя-
тий Республики Крым. В 
сложных условиях режима 
повышенной готовности 
коллектив предприятия 
обеспечивает непрерыв-
ное обслуживание або-
нентов во всех населен-
ных пунктах Крыма. Наши 
приоритеты – высокий 
профессионализм, безу-
коризненная организация 
труда, внимание к клиен-
там и неукоснительное со-
блюдение требований по 
предотвращению распро-
странения коронавирусной 
инфекции.  Особенно при-
ятно, когда деятельность 

ГУП РК «Вода Крыма» 
получает положительную 
оценку абонентов. Ольга 
Котолупова (Шумило), спа-
сибо Вам за добрые сло-
ва! Уважаемые абоненты, 
мы работаем для вас!

На официальную страницу  
ГУП РК «Вода Крыма» в социальной 

сети поступило благодарственное 
сообщение от абонента

Дорогие именинники и юбиляры! 
Поздравляем вас с днем рождения!

В мае 249 сотрудников нашего большого и дружного предприятия отметили свои дни рождения! Руковод-
ство ГУП РК «Вода Крыма» в лице генерального директо-
ра Владимира Баженова и весь коллектив предприятия от 
всей души поздравляют всех именинников с Днем рожде-
ния! В первую очередь желаем вам крепкого здоровья, 
душевного тепла и семейного благополучия. Пусть каждый 
день приносит массу впечатлений, приятных сюрпризов и 
удовольствий. 


